


近年、地球温暖化への世界的な危機感は大きく高まっ
ており、国内でも令和 3 年に地球温暖化対策法が改
正されるなど、大きな転換点を迎えています。
本市でも、地球温暖化対策実行計画の見直しを進め、
今年 2 月には「2050 年ゼロカーボンシティ宣言」を
しました。宣言の意図や、実現に向けた市の取り組
みを紹介します。 

What’s カーボンニュートラル？ 

　　温室効果ガス削減に向けて本市が目指す姿

カーボンニュートラルって、なに？
　カーボンニュートラルとは、二酸化炭素（CO2）な
どの温室効果ガスの排出量と吸収量を均衡させるこ
とを意味します。 

なんで、カーボンニュートラルが必要なの？
　地球温暖化に代表される気候変動・気候危機を回
避するためには、今すぐ取り組まなければなりません。
そのための手段が、カーボンニュートラルです。 

ゼロカーボンシティ宣言

　本市は、2050年までに二酸化炭素をはじめとする温室効
果ガスの排出量を実質ゼロとすることを目指す「ゼロカーボ
ンシティ」を令和5年2月に宣言しました。
　この宣言は、本市が、
カーボンニュートラル・
脱炭素社会の実現に向
け、行政のみならず、市
民や事 業 者と一 体と
なって、その実現に向け
て取り組んでいく決意
を示したものです。 

改定の背景 

　我が国での、温室効果ガス排出量の削減目標の上
方修正、カーボンニュートラル社会を目指すなど、世
界の潮流として加速する地球温暖化対策の動きに対
応するため、令和３年３月に策定した「第４期四日市市
環境計画（令和３年～令和１２年度）」とその中に含ま
れる「四日市市地球温暖化対策実行計画」を中心に
改定します。 

マラリア感染地域の増加

海面上昇

異常気象の増加

動植物の絶滅リスクの増加

宣言を掲げる市長 

食料不足

+CO2
+CO2
－CO2

2050

地球温暖化で
起こる問題 

  世界で目指すカーボンニュートラル社会

必要なことは…
◦排出量を減らす　　◦吸収量を増やす

カーボンニュートラルを達成するために、 四日市市はどうしていくの？

カーボンニュートラル実現へ向けた環境計画の改定

主な改定内容

◦国のマニュアルや、県に準じた温室効果ガス排出量の計算手法の見直し
◦2050年カーボンニュートラル実現を目指した削減目標の上方修正
◦再生可能エネルギー導入目標の策定
◦2050年カーボンニュートラル実現を目指した将来ビジョン、ロードマップの作成
◦温室効果ガス排出量削減に向けた取り組みとして、具体的な施策の強化

脱炭素対策を
加速！！

脱炭素社会の
実現を
目指します

カーボンニュートラルカーボンニュートラルな
四日市四日市を目指して目指して
カーボンニュートラルカーボンニュートラルなな
四日市四日市をを目指して目指して
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省エネ

蓄エネ

創エネ
●太陽光発電
●燃料電池
●地中熱ヒートポンプ

●蓄電池
●V2H（電気自動車を活用）
●電気自動車等充電設備

●HEMS

省エネ ZEH※＝＋創エネ

事業者の取り組み 本市の取り組み 

●スマートシティ構築促進補助金 
　 　温室効果ガスの排出を抑制するため、市内の住宅に導入す

る創エネ・蓄エネ・省エネ設備へ補助をしています。令和５年
度から新たに電気自動車等充電設備を補助対象としました。

　 　また、太陽光発電設備と蓄電池とＨＥＭＳ（家庭用エネル
ギー管理システム）など、より効果的なエネルギーマネジメン
トができる組み合わせの設備を同時に導入した場合に、補助
金が加算されるメニューも新しく用意しています。 

●水素供給設備整備事業補助金 
　 　水素の普及促進と地産地消を図るため、水素供給設備（水

素ステーション）の設置への補助をしています。

脱炭素社会への貢献
　今年４月から、大型ＥＶ（電気）バスの運行を開始しています。運行時の炭素排出を抑えるのはもとより、ゼロエ
ミッション（排出ゼロ）を目指し、社屋に設けた太陽光パネルで作った電力で、ＥＶバスを運用することに取り組ん
でいます。初めての取り組みに不安は尽きませんでしたが、日本初となる100％太陽光発電由来の電力だけによる
ＥＶバス運行を実現しています。
　利用客からは、通常の車両と比べて、「静かで、快適」という感想や、乗ってみたいという声が届いています。
実は、バスのラッピングも四日市の街をイメージしたデザインで、親近感からかとても好評です。
　「サンサンエレビー」という名称とと
もに、ＥＶバスをより身近に感じていた
だければと思います。弊社は、鉄道事
業も含めて、公共交通の一端を担う事
業者として、脱炭素社会の実現という
社会課題に今後も貢献していきたいと
思います。

　昨年初めまでは完全に白紙であった四日市コンビナートのカーボンニュートラル
化の方向性がわずか一年弱で取りまとめられたことに企業と行政の本気度を感じ
ました。この一年、立地企業と行政がしっかりと議論し、今後の良い指針が得られ
たと思います。
　私自身は、全国各地のコンビナート地域と関わっていますが、「県と市の協調」、
「企業と行政・消防との連携」という点ではここ四日市が全国で最も優れています。
また、AIやIoT、ドローンの活用でも四日市は全国から注目されています。
　今後も企業や行政などの関係者が共通の認識をもって取り組み、2050年のカー
ボンニュートラル達成に向けて、検討委員会でまとめられた方向性をより実効性あ
る形により深化させて欲しいと思います。四日市がカーボンニュートラル社会の先
導役となり、環境先進都市として広く知られようになることを期待しています。

　2019年度には、本市で排出されたＣＯ2の総量約730万ｔ※のうち、約
74％の約540万ｔが産業部門から排出されています。本市臨海部コンビ
ナートとしてカーボンニュートラルを実現するために、事業構造の大幅
な変革が求められています。
　その中で発生する様々な課題の解決に向け、投資を呼び込み、新エ
ネルギーの利活用、カーボンニュートラル社会に貢献する素材供給など、
新たな産業を生み出す必要もあります。
　この目標達成に向けて、事業者、国、県、市、関係機関が連携を図る
とともに、専門家の知見を取り入れながら将来の四日市コンビナートのあるべき姿や方向性を打ち出すため、令和4年3月に
「四日市コンビナートのカーボンニュートラル化に向けた検討委員会」を設置し、令和5年3月に検討報告書をまとめました。

　ごみの適切な
分類が減量につ
ながることを伝
えています。

　コンビナート企
業など市内企業の
協力を得て、小学
校で地球温暖化対
策の授業をしてい
ます。

　常設展示「四日市の
現在と未来」エリアで
は、地球温暖化を含む
さまざまな環境問題に
ついて、「自分ごと」と
考えられるよう体験・
体感型の展示をしてい
ます。また、環境に関す
る講座を多数開催して
います。

◦  地球温暖化対策の出前講座

地球温暖化防止対策の補助制度 

四日市コンビナート2050年カーボンニュートラル化に向けた検討報告書

環境教育 四日市公害と環境未来館

◦�ごみ減量啓発の出前講座

三岐鉄道 ＥＶバス（自家発電→ＥＶ） 

カーボンニュートラル社会の実現へ実効性のある施策の構築を今後も期待しています

※エネルギー起源のＣＯ2を計上

※ZEH（ネット・ゼロ・エネルギー・ハウス）
　エネルギーの自給自足でエネルギー収支をゼロ以下にする住宅

HP ID  1679455386872

四日市コンビナートのカーボン四日市コンビナートのカーボン
ニュートラル化に向けた検討委員会委員・ニュートラル化に向けた検討委員会委員・
成城大学経済学部 経営学科教授成城大学経済学部 経営学科教授

平野平野創創
そうそう

さんさん

三岐鉄道（株）三岐鉄道（株）
自動車部運行管理課課長自動車部運行管理課課長

伊藤伊藤眞眞
まま

郷郷
さとさと

さんさん

四日市コンビナートの
カーボンニュートラル化に向けた検討委員会

コンビナート企業 学識経験者

国（中部経済産業局・
　　   中部地方整備局）

四日市商工会議所

四日市港管理組合

四日市市・三重県

●燃料電池自動車導入
　促進補助金（ＦＣＶ補助金）
　 　温室効果ガス削減に向け、次世

代自動車の導入を支援します。
　 　走行時に温室効果ガスを排出し

ないエネルギー源として期待される、
水素の需要拡大を図るため、新た
に水素を燃料と
する燃料電池自
動車（ＦＣＶ）の
新規購入への補
助をします。

●ＥＶバス導入促進補助金
　 　公共交通での移動の脱炭素化を図

るため、市内のバ
ス路線へＥＶバス
を導入するための
補助をします。 

令和５年度実施予定

社屋に設置した太陽光パネル

環境学習講座

EV バス：サンサンエレビー

常設展示「四日市の現在と未来」
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四日市コンビナートのカーボン四日市コンビナートのカーボン
ニュートラル化に向けた検討委員会委員・ニュートラル化に向けた検討委員会委員・
成城大学経済学部 経営学科教授成城大学経済学部 経営学科教授

平野平野創創
そうそう

さんさん

三岐鉄道（株）三岐鉄道（株）
自動車部運行管理課課長自動車部運行管理課課長

伊藤伊藤眞眞
まま

郷郷
さとさと

さんさん

四日市コンビナートの
カーボンニュートラル化に向けた検討委員会

コンビナート企業 学識経験者

国（中部経済産業局・
　　   中部地方整備局）

四日市商工会議所

四日市港管理組合

四日市市・三重県

●燃料電池自動車導入
　促進補助金（ＦＣＶ補助金）
　 　温室効果ガス削減に向け、次世

代自動車の導入を支援します。
　 　走行時に温室効果ガスを排出し

ないエネルギー源として期待される、
水素の需要拡大を図るため、新た
に水素を燃料と
する燃料電池自
動車（ＦＣＶ）の
新規購入への補
助をします。

●ＥＶバス導入促進補助金
　 　公共交通での移動の脱炭素化を図

るため、市内のバ
ス路線へＥＶバス
を導入するための
補助をします。 

令和５年度実施予定

社屋に設置した太陽光パネル

環境学習講座

EV バス：サンサンエレビー

常設展示「四日市の現在と未来」
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一人ひとりが取り組む地球温暖化対策 みんなで応援します！あなたのカーボンニュートラル 

　クールチョイスとは、CO₂などの温室効果ガスの排出量削減のために、カーボンニュート
ラルな社会づくりに貢献する「製品への買い換え」、「サービスの利用」、「ライフスタイルの
選択」など、日々の生活の中で、あらゆる「賢い選択」＝「クールチョイス」をしていこうという
取り組みです。

クールチョイスの推進

具体例： 　三重県では、温室効果ガ
ス削減の取り組みの一つとし
て、太陽光パネル・蓄電池を
多くの人が一緒に安心してお
得に購入・設置できるキャン
ペーンをしています。電気代
の削減だけでなく、災害時の
電源確保にも役立ちます。
　また、本市の「スマートシ
ティ構築促進補助金」の要
件を満たす場合は、併用でき
ます。

　カーボンニュートラル社会の実現には、「市
民・事業者・行政」の連携・協働を図り、ともに
取り組むことが重要です。将来の世代が安心し
て暮らせる環境を引き継ぐために、あなたのでき
ることから始めてみましょう。 

上記 1 ～ 3 は、まとめてワンストップで申し込めます。

　エコ住宅設備の設置などのリ
フォームで、原則最大30万円、子育
て世帯や若者夫婦世帯であれば、Ｚ
ＥＨ住宅の新築で100万円の補助が
申し込めます。

　高性能な断熱窓への省エ
ネ改修で、工事内容に応じ
て定額を補助します。（上限
200万円） 

　①家庭用燃料電池（エネファーム）、
②ヒートポンプ給湯器（エコキュー
ト）、③ハイブリッド給湯器を設置す
る場合に、定額を補助します。（①は
15万円、②および③は5万円）

問い合わせ先
三重　
みんなのおうちに
太陽光事務局
☎０１２０-７２８-３００

問い合わせ先
住宅省エネ2023キャンペーン
補助事業合同お問い合わせ窓口
☎０５７０-２００-５９４

●太陽光パネル・蓄電池の共同購入（三重県）

●省エネリフォームを支援（国土交通省・経済産業省・環境省）

1 2 3

　脱炭素社会の実現には、一人ひとりのライフスタイルの転換が重要です。
ひとりひとりができることをまとめた「ゼロカーボンアクション 30」を参考
として、できるところから取り組んでみましょう。

ゼロカーボンアクション30 

エネルギーを
節約・転換しよう！

太陽光パネル付き・
省エネ住宅に住もう！

CO2 の少ない
交通手段を選ぼう！ 食ロスをなくそう！

再エネ電気への切り替え1

クールビズ・ウォームビズ2

節電3

節水4

省エネ家電の導入5

消費エネルギーの見える化7

宅配サービスをできるだけ
一回で受け取ろう

6

太陽光パネルの設置8
ZEH（ゼッチ）9
省エネリフォーム
窓や壁などの断熱リフォーム

10

蓄電池（車載の蓄電池）・
省エネ給湯器の導入・設置

11

暮らしに木を取り入れる12

働き方の工夫14

分譲も賃貸も省エネ物件を選択13

スマートムーブ15

ゼロカーボン・ドライブ16

食事を食べ残さない17

食材の買い物や保存等での
食品ロス削減の工夫

18

旬の食材、地元の食材で
作った菜食を取り入れた
健康的な食生活

19

自宅でコンポスト20

環境保全活動に
積極的に参加しよう！

3R（リデュース、
リユース、リサイクル）

サスティナブルな
ファッションを！

植林やゴミ拾い等の活動30使い捨てプラスチックの使用を
なるべく減らす。マイバッグ、
マイボトル等を使う

24

修理や修繕をする25
フリマ・シェアリング26
ゴミの分別処理27

CO2の少ない製品・
サービス等を選ぼう！

脱炭素型の
製品・サービスの選択

28

個人のESG投資29

今持っている服を
長く大切に着る

21

長く着られる服を
じっくり選ぶ

22

環境に配慮した服を選ぶ23

◦�昼間発電した電気はリアルタイムで
使えます。
◦�電気代を節約しながら、売電収入で

購入費用を回収できます。
◦�停電時は、自立運転機能に切り替える

と停電用コンセントから1,500W相当
の電気製品が使えます。
◦� 製品により使用できる合計消費電

力は異なります。

◦�昼間発電した電気を蓄電池に貯め
て夜間も使えます。
◦�停電時は、簡単な切替で貯めた電気

を使えます。

7.04ｋWh容量フル充電されていた場合、テ
レビや携帯の充電、照明、冷蔵庫などの機器

（約435W）を約１２時間、連続使用可能。

＊卒ＦＩＴ：再生可能エネルギーを固定価格で買い取るＦＩＴ（固定価格買取制度）の適用期間が満了した状態

例

＊

●この特集についてのお問い合わせ・ご意見は　環境政策課　☎354–8188　ＦＡＸ354–4412
工業振興課　☎354–8178　ＦＡＸ354–8307
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市街化区域

市街化調整区域

市街化調整区域内
の農地

市街化区域内の
生産緑地ではない農地

浸水被害を軽減するためにできること

　近年は局地豪雨により下水道や水路などから
溢れ出した雨水による浸水被害も多く見られ
ます。被害を軽減するため事前対策と防災情
報を入手し、冷静に行動する事が大切です。
　避難する際は周囲や避難経路の状況を確
認して下さい。自宅の2階以上で安全が確
保できる場合は無理に外出せずとどまり
ましょう。浸水が浅くても不用意に歩く
のは危険です。まずは落ち着いて、周り
の状況を確認して行動しましょう。

雨水がスムーズに流れなくなると、
浸水が発生しやすくなります。普段
から側溝や排水溝の掃除をして、水
はけを良くしておきましょう。

普段から

　市街化区域内には、多くの農地があり、これらの農地の一部が生産緑地に
指定されています。都市における農地は、心やすらぐ緑地空間や災害時の防
災空間、環境の保全などの役割を果たしており、計画的に守っていく必要が
あります。
　本市では、平成4年に初めて生産緑地の指定（約242ha）を行いました
が、現在では、約122haに減少しています。都市において重要な役割を持つ
農地の確保に向けて、新たな生産緑地の指定や、現在の生産緑地の保全を
図ってまいります。ぜひ、生産緑地の指定を受けることをご検討ください。都市計画課　北澤将一朗

生産緑地とは、市街化区域内の農地で、都市の環境
を良くするために、計画的に農地を保全することを
目的とした制度です。生産緑地に指定されると、原
則30年間は農地として適正に管理しなければなり
ません。

公道に接している農地であること
同一権利者が所有する300㎡以上の一団の
農地であること
主たる従事者の年齢が70歳以上の場合は、
70歳未満の後継者がいること　など

生産緑地の指定を受けるための要件

生産緑地の指定を受けることによるメリット
● 固定資産税、都市計画税の優遇措置が受けられます

「生産緑地に関する相談所」

時 毎月第2・4水曜日
　（13：00～16：00）

所 都市計画課
　（市役所4階）
※原則、農業従事者本人または、
   ご家族がお越しください

市街化区域内に位置し、指定を
受けている農地

生産緑地

● 側溝や排水溝の清掃
浴槽の水は流さず溜めてお
きましょう。下水の逆流を
防ぐことができ、生活用水
としても利用できます。

● 生活用水の確保

物干しざおは寝かせ、風
に飛ばされそうな植木鉢
やゴミ箱などは、室内へ
入れておきましょう。

大雨や台風が予想される段階で
● 家のまわりの確認

車は早めに安全な場
所へ移動しておきま
しょう。

● 自家用車の移動

下水が逆流し、トイレから水
が吹き上がることがありま
す。水を入れたビニール袋な
どで重しをしましょう。

床下浸水により、床下収納の
ふたが開いて水が入ってくる
場合があります。重しをして
浸水を防ぎましょう。

浸水によりエアコンの室外機
や配線類から漏電する危険性
があります。ブレーカーを落
としておきましょう。

● ブレーカーを落とす

猛烈な雨（時間雨量80ミリ以上）を観測した回数

水の吹き上がり防止にはこんな対策を

アプリをダウンロード。各地区の緊急情報を
音声・文字で受け取れます。

■四日市市Ｓアラート

t-yokkaichi@sg-p.jp に空メールを送信。
気象・災害情報などを受け取れます。

■四日市市安全安心防災メール 

防災情報の入手はこちらから

危機管理課　人見幸希

iPhone・
iPad▶

Android▶

平成12年東海豪雨 新正駅前

思わ
ぬところからの浸水も…

気象庁Webサイトのデータを元に作成

固定資産税と都市計画税を
合計した税額（年間）

生産緑地 約1,000円
市街化区域内の生産緑地

ではない農地 約108,000 円

参考）令和4年度の農地（畑）の1,000m2あたりの平均税額

開催中

● 相続税の納税猶予を受けられます

●この記事についてのお問い合わせ・ご意見は　都市計画課　☎ 354-8272 FAX 354-8404

身近な農地を守る、生産緑地制度

●この記事についてのお問い合わせ・ご意見は　危機管理課　☎ 354-8119 FAX 350-3022

平成３年に生産緑地法が改正された当時、農地から宅地への転用が積極的に進められていました。一
方で、良好な都市環境を形成していくことも課題であり、緑地機能や防災機能などを持つ市街化区域
内の農地については、より計画的な保全が求められました。そこで、本市では平成４年に生産緑地制
度を開始し、市街化区域内の農地を保全しています。

できていますか？水害対策
猛烈な雨の発生回数が
こんなに増えています！

約14回
全国年間平均
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市街化区域

市街化調整区域

市街化調整区域内
の農地

市街化区域内の
生産緑地ではない農地
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■四日市市Ｓアラート

t-yokkaichi@sg-p.jp に空メールを送信。
気象・災害情報などを受け取れます。

■四日市市安全安心防災メール 

防災情報の入手はこちらから

危機管理課　人見幸希

iPhone・
iPad▶

Android▶

平成12年東海豪雨 新正駅前

思わ
ぬところからの浸水も…

気象庁Webサイトのデータを元に作成
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６月放送のCTY-FM「よっかいち　わいわい人探訪」でも紹介します。（放送時間は裏表紙へ）

令和4年度「現代の名工」に選出された
寝具仕立工

今村みえ子さん

仕事ができない時期もありました。平成27年
には夫が亡くなり、店を継続するか迷いました
が、「せっかく技術があるのだから」という、
生前の夫の言葉に背中を押され、続けることを
決めました。今は、「ふとん工房ねむねむ」の
店主として、一人でオーダーとリフォームを手
掛けています。

柔らかいのに弾力がある木綿布団の魅力
人気の商品は、木綿の敷布団です。生地や綿

の種類を選んでもらい、お客様の体のサイズに
合わせて作ります。
木綿布団は、保温性や吸湿性に優れ、複数の

種類の綿を混ぜることで、柔らか過ぎず硬すぎ
ない適度な弾力が生まれ、「温かくふわふわし
ている」と喜ばれます。特に気を付けているの
は、布団の厚みと硬さです。腰の当たる真ん中
部分を少し高くして、寝心地を良くするのです。
天気のいい日に布団を干すと、膨らんでお日様
のいい香りがするのも、気持ちがいいですよね。

「ぐっすり眠れた」の言葉を励みに
平成17年に「一級技能士検定」を取得し、

平成25年に「技能グランプリ」の寝具の部で
優勝できました。「現代の名工」に選んでいた
だいたことも、今後の励みになっています。
布団は打ち直すことで長く使えます。高齢化

で布団職人は減少していますが、「ぐっすり眠
れた」という声を聞くとうれしく、喜んでもら
える限り、寝心地の良い布団作りを続けていき
たいと思います。

「ふとん工房ねむねむ」の店主として
夫の両親が創業した布団店で昭和50年から、
裁断や縫製、綿入れの技術を義母から教えても
らい、一から布団作りを学びました。慣れない
針作業でしたが、一つ一つ丁寧に仕上げること
を心掛けました。
布団作りに忙しい日々を送る中、大病を患い、

敷布団や座布団をすべてオーダーメードで作
り、昨秋、厚生労働省が卓越した技能者を表彰
する「現代の名工」に選ばれた今村さん。寝心
地の良い布団作りを目指す職人として、布団作
りの技術や魅力を語ってもらいました。

「現代の名工」の表彰状 布団作りに励む今村さん 今村さんが手掛けた商品

k i r a
r i  y o k k a i c h i j i n Vol.123
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令和４年に三重県内であった還付金詐欺、
架空料金請求詐欺、預貯金詐欺などの特殊詐
欺被害は、認知発生件数だけで142件あり、
その被害者の約８割は65歳以上の高齢者とな
っています。

また、携帯電話の普及が進んだ今でも、特
殊詐欺の被害の多くが自宅固定電話への犯人
による電話が起点となっています。

本市では、特殊詐欺や悪質な電話勧誘など
からの被害を未然に防止するため、満65歳以
上の方を対象として、固定電話機へ外付けす
る「自動通話録音警告機」の購入費の一部を
補助する制度を６月１日から開始しました。

自動通話録音警告機は、電話機の呼び出し

音が鳴る前に、相手に対して、通話内容を録
音することを伝える警告音声を流した後に通
話内容を録音する機器です。

詐欺電話などは声を残すことを嫌うため、
呼び出し音が鳴る前に電話を切っていくなど
の効果が考えられます。

ぜひ、この機会にこの補助金制度をご利用
いただき、自動通話録音警告機を設置してい
ただくことで、あなた自身が特殊詐欺の被害
者にならないようにご注意ください。

詳しい制度については、こちら ▶

議長に樋口龍馬議員　副議長に谷口周司議員
監査委員、議会運営・各常任委員会委員も決まる

議会事務局（☎354-8257　FAX354-8304）

５月開会議会が５月15日・16日に開かれ、令和５年定例会の会期を
令和６年４月30日までの352日間と決定し、議会役員が選出されまし
た。（敬称略）

■議会選出監査委員　　竹野兼主　　中川雅晶
■議会運営委員会委員（◎…委員長　○…副委員長）
◎村山繁生　○平野貴之　　荒木美幸　　川村幸康　　後藤純子　　小林博次　　笹井絹予
　笹岡秀太郎　竹野兼主　　中川雅晶　　諸岡　覚　　山田知美
■常 任 委 員 会 委 員（◎…委員長　○…副委員長）
総　　　務　　◎太田紀子　○早川新平　　荒木美幸　　竹野兼主　　日置記平　　平野貴之
　　　　　　　　村山繁生　　森　康哲
教 育 民 生　　◎加納康樹　○山口智也　　今村厚美　　笹井絹予　　谷口周司　　水谷一未
　　　　　　　　村上　暁　　森川　慎　　山田知美
産 業 生 活　　◎石川善己　○小田あけみ　伊世利子　　荻須智之　　上　麻理　　川村幸康
　　　　　　　　田中　徹　　中川雅晶　　諸岡　覚
都市・環境　　◎伊藤嗣也　○後藤純子　　小林博次　　笹岡秀太郎　辻　裕登　　樋口博己
　　　　　　　　森　智子
予　　　算　　◎森川　慎　○森　智子　　ほか議長を除く全議員
決　　　算　　◎荒木美幸　○荻須智之　　ほか議長および議会選出の監査委員を除く全議員

樋口龍馬議長 谷口周司副議長

Vol.26

自動通話録音警告機の購入費補助金制度がスタート
四日市
ええやん！

市 長 コ ラ ム
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神前地区にある永井遺跡をご存知で
しょうか。伊勢平野を望むこの遺跡は、
海蔵川と三滝川に挟まれた尾平町の台
地上に位置しています。
昭和47年に発掘調査が実施され、集
落を堀のように溝

みぞ

で囲う、弥生時代前
期に築かれた「環

かん

濠
ごう

集
しゅう

落
らく

」の跡が見つ
かりました。また、環濠からは壺や甕

かめ

などの大量の弥生土器や、石
せき

鏃
ぞく

・石
せき

斧
ふ

といった石器、漁に使うおもりである
土
ど

錘
すい

も出土しました。
この遺跡の存在は、今から約2,400
年前に、朝鮮半島や大陸から九州北部
に伝わった稲作と、それに伴う道具や
祭
さい

祀
し

などの生活様式が、東方へと順次

伝播していく中で、現在の本市を含む
伊勢湾西岸の北部に弥生文化として到
達したことを示しています。
現在は宅地となった部分が多い遺跡

ですが、発掘調査が実施された範囲の
うち、約500㎡が「永井遺跡公園」と
して保存されています。皆さんも一度
訪れてみてはいかがでしょうか。

６月５日は環境基本法に定められた
「環境の日」です。そして、６月の１カ
月間は「環境月間」として、全国でさ
まざまな行事が開催されています。
私たちが取り組むべき環境問題は、
今月号の特集でも触れた地球温暖化の
ほかにも、食品ロスや海洋プラスチッ
クなどのごみ問題、生物多様性の問題
など、数多くあります。
今、私たちにできることは、どんな

ことがあるでしょうか。例えば、ゴー
ヤなどのツル性植物を育てて、太陽を
遮光するグリーンカーテンを作って夏
の日差しを和らげる、生ごみのたい肥
化でごみを減らす、自然観察会や自然

環境保護活動に参加するなど、身近に
取り組めることがいろいろあります。
「四日市公害と環境未来館」では、
環境について学べる展示や、環境学習
講座を開催しています。広報よっかい
ち下旬号や当館ホームページでご確認
ください。
この機会に環境について考え、でき
ることから始めてみてはいかがでしょ
うか。

草花や昆虫を探す自然観察会

四
日
市
へ
の
弥
生
文
化
の
到
来
「
永
井
遺
跡
」

そらんぽ四日市
ホームページ 問 四日市公害と環境未来館（ TEL  354-8065　 FAX  329-5729）

永井遺跡公園

文化財さんぽ Vol .15

そらんぽへ行こう Vol .80

問 文化課（ TEL  354-8238　 FAX  354-4873）

６
月
は
環
境
月
間
で
す
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などの生活様式が、東方へと順次

伝播していく中で、現在の本市を含む
伊勢湾西岸の北部に弥生文化として到
達したことを示しています。
現在は宅地となった部分が多い遺跡

ですが、発掘調査が実施された範囲の
うち、約500㎡が「永井遺跡公園」と
して保存されています。皆さんも一度
訪れてみてはいかがでしょうか。

６月５日は環境基本法に定められた
「環境の日」です。そして、６月の１カ
月間は「環境月間」として、全国でさ
まざまな行事が開催されています。
私たちが取り組むべき環境問題は、

今月号の特集でも触れた地球温暖化の
ほかにも、食品ロスや海洋プラスチッ
クなどのごみ問題、生物多様性の問題
など、数多くあります。
今、私たちにできることは、どんな

ことがあるでしょうか。例えば、ゴー
ヤなどのツル性植物を育てて、太陽を
遮光するグリーンカーテンを作って夏
の日差しを和らげる、生ごみのたい肥
化でごみを減らす、自然観察会や自然

環境保護活動に参加するなど、身近に
取り組めることがいろいろあります。
「四日市公害と環境未来館」では、
環境について学べる展示や、環境学習
講座を開催しています。広報よっかい
ち下旬号や当館ホームページでご確認
ください。
この機会に環境について考え、でき
ることから始めてみてはいかがでしょ
うか。

草花や昆虫を探す自然観察会

四
日
市
へ
の
弥
生
文
化
の
到
来
「
永
井
遺
跡
」

そらんぽ四日市
ホームページ 問 四日市公害と環境未来館（ TEL  354-8065　 FAX  329-5729）

永井遺跡公園

文化財さんぽ Vol .15

そらんぽへ行こう Vol .80

問 文化課（ TEL  354-8238　 FAX  354-4873）

６
月
は
環
境
月
間
で
す
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テ レ ビ

■人口　308,608人
　［４月末日現在（前年比−1,181）］

■火災件数　６件
   ［４月分（前年比＋１）］

■交通事故件数　804件
  （４月分）

四日市市
LINE

公式アカウント

＠yokkaichicity

友だち
募集中

▶1・2・3 四日市メガリージョン!!
　Rock！
　 時 ㊏ 20：00

東海ラジオ
（FM92.9MHz／AM1332kHz）

ラ ジ オ

CTY-FM（FM76.8MHz）

▶マンスリーよっかいち
　 時 第１・３㊐ ８：54／14：54

▶よっかいち わいわい人探訪！
　 時 第２・４㊐ ８：54／14：54

▶ALO！YOKKAICHI
　 時 ㊏ 19：54

▶なるほど！防災
　 時 ㊊ 17：30／㊍ ８：30

▶人権を確かめあう日
　 時 毎月22日（６月は、７：30／
　　　11：00／12：54／16：30／
　　　18：30）

編 集 後 記 表紙のこぼれ話 特集に関するこぼれ話

CTY（地デジ12ch）

▶「ケーブルＮＥＷＳ」内
　市政コーナー
　 時 ６月16日・30日㊎ 18：00

▶四日市市ホームページ

ホ ー ム ペ ー ジ

https://www.city.
yokkaichi.lg.jp

広 報 紙

▶マチイロ ▶マイ広報紙

「よっかいち」
で検索

▶カタログポケット
●自動翻訳機能（英語、中国語、
　ポルトガル語など10言語）
●自動音声読み上げ機能

S N S

▶Facebook ▶twitter

▶YouTube ▶Instagram

ウェブ／アプリ
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▶

　６月号ということで、「ジューンブライド」にか
けて、今年結婚した本市にお住まいの夫婦を表
紙に取り上げました。とても幸せそうな二人を見
ていたら、こちらまでほほ笑ましい気持ちになり
ました。
　６月に結婚すると幸せになるという言い伝え
は、日本でもかなり
定着してきましたね。
これから本市で結婚
する人たちが、幸せ
になることを願って
います。（江尻）

　最近話題の対話型AI（人工知能）に、カーボン
ニュートラルの説明をさせてみようとしましたが、
抽象的でピンときませんでした。
　そこで、特集では、なるべく「自分ごと」とし
て考えられるよう、一人ひとりがカーボンニュー
トラル実現のためにできることを取り上げました。
家のリフォームや新築は大きな取り組みですが、
私自身は身近で地道な取り組みから積み重ねて
いきたいと思います。
　カーボンニュートラル達成目標の2050年まで、
あと27年、時間はあるようでありません。

（大杉）


